



Boletín Mensual

Publicado por el Centro Internacional de Referencia para los
Derechos del Niño Privado de Familia- SSI

No. 227

Diciembre 2018

*“Todos los seres humanos nacen libres e iguales en dignidad y
derechos”*

**Felices Fiestas de fin de año, marcado por el 70º
aniversario de la Declaración Universal de
Derechos Humanos**

“El niño no se convierte en ser humano: ya lo es.”
Janusz Korczak

EDITORIAL

Por nuestros 25 años de historia y todos los que vendrán...

En ocasión de su 25º aniversario, el SSI/CIR agradece profundamente la lealtad y confianza de las Autoridades Centrales y todos los aliados que lo han apoyado desde el principio o que se han unido a él a lo largo del camino.

La perseverancia de su fundadora, Chantal Saclier, y su determinación para garantizar el derecho de cada niño o niña a crecer en un entorno familiar favorable para su pleno desarrollo, constituyen el germen del Centro Internacional de Referencia para los Derechos del Niño Privado de Familia, que hoy se complace en celebrar sus 25 años de historia, un



aniversario que celebra junto con la Convención sobre los Derechos del Niño y la Declaración Universal de Derechos Humanos, que recientemente cumplieron 29 y 70 años, respectivamente. Gracias al espíritu visionario de esta extraordinaria mujer y a su filosofía basada en compartir, dialogar y buscar el enriquecimiento mutuo más allá de las barreras culturales, geográficas y profesionales, el SSI/CIR no ha dejado de crecer desde 1993. En este aniversario en el que alcanza un cuarto de siglo, se enorgullece de mirar al pasado para poder comprender mejor el futuro. Con el aval que le otorgan todos los conocimientos adquiridos, sopla 25 velas con el deseo de cumplir su compromiso con más afán que nunca.

Primeros años de vida

En pleno auge mundial de las adopciones internacionales, cuyas cifras se disparaban sin que se lograra establecer ningún marco legal internacional, Chantal Saclier asistía a las sesiones de preparación del Convenio de La Haya de 1993, que llegaría a ser el convenio de La Haya más ratificado del mundo. Saclier

insistía entonces en la importancia del principio de subsidiariedad de la adopción y en la necesidad de tener en cuenta su dimensión multidisciplinaria, las necesidades psicosociales de los niños y niñas y las familias, y la necesidad de prepararlos y apoyarlos en esta aventura humana, además de adoptar las medidas de seguridad necesarias para aquellas prácticas expuestas a terribles derivas que se venían observando en el terreno.

Desde los inicios de este importantísimo convenio, el SSI/CIR no ha dejado de prestar apoyo a los profesionales de las autoridades gubernamentales y no gubernamentales para que, día a día, puedan seguir avanzando en su labor. Desde su creación, se ha centrado en asesorar a los países de origen, como Rumanía, a donde Chantal Saclier acudió acompañada por Hans Van Loon —entonces Secretario General de la Conferencia de La Haya de Derecho Internacional Privado— y Nigel Cantwell —Consultor internacional y fundador de Defensa de Niñas y Niños Internacional y quien participó activamente en la redacción de la Convención sobre los Derechos del Niño— con el fin de apoyar a la Autoridad Central rumana en el desarrollo y la aplicación de una reforma de su sistema de protección de la infancia y de adopción en el plano jurídico y práctico. Otras labores diarias que sigue realizando el SSI/CIR, hoy en día, son trabajar en la elaboración de documentación, como el *Manifiesto por una ética de la adopción internacional*, el Boletín Mensual o las fichas de capacitación, realizar análisis y tareas de asesoramiento diarios, impartir capacitaciones y organizar conferencias, actividades de sensibilización y misiones en el terreno.

Desarrollo y crecimiento



Con los años, el SSI/CIR ha ido ampliando su rango de acción para adaptarse a los cambios del acogimiento alternativo y la adopción, y poder dar mejor respuesta a las necesidades de las Autoridades Centrales que lo financian y apoyan. El SSI/CIR sigue recibiendo peticiones de asesoría técnica en cuanto a la protección de los niños y niñas privados de su familia. La elaboración de las Directrices sobre las modalidades alternativas de cuidado de los niños y los frutos cosechados gracias a su aprobación por las Naciones Unidas en 2009 constituyen uno de los grandes hitos de estos primeros 25 años. La protección de los niños y niñas separados de su familia figura, por fin, entre las preocupaciones de la comunidad internacional. A ello le siguieron

importantes medidas destinadas a la aplicación de dicho instrumento, como la publicación de la guía [Avanzando en la Implementación de las "Directrices sobre las Modalidades Alternativas de Cuidado de los Niños"](#) y la puesta en marcha del primer [Curso Abierto En línea Gratuito](#), en el que han participado hasta hoy 12 000 personas.

Además, el SSI/CIR ha elaborado, en los últimos años, [una serie de guías](#) con el fin de afrontar situaciones complejas que habían quedado sin respuesta en el plano internacional, como las adopciones ilegales, los fracasos en la adopción, o incluso los motivos que subyacen a los casos de abandono. Estos son logros y lecciones aprendidas que veremos consolidarse, transformarse o resultar cuestionados en los próximos 25 años.

Mirar al frente y confiar en el futuro

Los retos a los que se enfrentan el SSI/CIR y sus socios no son nada desdeñables, habida cuenta de la rápida evolución tecnológica, política, económica y social, así como de los movimientos migratorios, que ejercen un gran impacto en los niños y niñas, los y las jóvenes y las familias. Ante el aumento de los casos de gestación subrogada y otras prácticas de reproducción asistida no reguladas a escala internacional, y la constante necesidad de replantearse y reajustar las medidas de protección de la infancia a la diversidad de perfiles de niños, niñas y familias —entre otras dificultades—, es preciso que los Estados se adapten continuamente revisando sus leyes y prácticas. Se sigue solicitando la ayuda del SSI/CIR en muchos países que han manifestado su voluntad de adoptar un sistema de protección de la infancia más sólido, centrado en la prevención, el apoyo y el desarrollo de aptitudes de niños, niñas y familias, que constituyen pilares de nuestra sociedad. El SSI/CIR está firmemente resuelto a preservar y consolidar con todo su empeño y fervor el vínculo inquebrantable que mantiene con las Autoridades Centrales aliadas y sus futuros socios,

organizaciones internacionales como las agencias de la ONU y la Conferencia de La Haya de Derecho Internacional Privado, y todos los demás actores con los que tiene el privilegio de trabajar para llevar a cabo su encomiable cometido en favor de los niños, niñas y las familias.

Juntos afrontaremos todos estos retos, por imponentes que resulten, escuchando a aquellos cuyos derechos defendemos día a día. Las palabras, los gestos y las emociones de los niños y niñas nos indican el buen camino. Siendo conscientes de las habilidades de los niños y niñas, y prestándoles atención, mejoraremos el presente y, junto a ellos, cimentaremos un futuro feliz.

El equipo del SSI/CIR,
Diciembre de 2018

